

## 問1 (1) 厚岸大橋

北海道初の海上橋で、1972年（昭和47年）に完成しました。長さは456.5mの両側に歩道が付設されています。

## (2) フェリーボート（渡し船でも可）

フェリーボートは1959年（昭和34年）から厚岸大橋が出来るまで使用されてきました。その前は渡し船で湖北地区と湖南地区を行き来していました。

## (3) 別寒辺牛川

延長43.8km、流域面積738.8km<sup>2</sup>の河川です。ベカンベウシは、アイヌ語で菱の多い処という意味です（諸説あり）。

1993年（平成5年）には国設鳥獣保護区に指定されたのを受けて、厚岸湖・別寒辺牛湿原としてラムサール条約の登録湿地になっています。

## 問2 (1) まびろ (2) ぽんと (3) とこたん (4) りるらん (5) かたむさり

## 問3 (1) 大黒島

大黒島は厚岸湾入口に浮かぶ、東西1km、南北2km、面積1.1km<sup>2</sup>の海食崖に囲まれた台地状の島です。コシジロウミツバメや町の鳥に指定されているオオセグロカモメなどが多数繁殖しており、「大黒島海鳥繁殖地」として国の天然記念物に指定されています。

## (2) ゼニガタ

北海道に生息するゼニガタアザラシは、えりも岬から根室にかけて分布しており、現在、環境省レッドリストの絶滅危惧種に指定されています。生息範囲の中でも、えりも岬と厚岸の大黒島は中心的な上陸場として知られています。

1982年（昭和57年）からは帯広畜産大学の研究グループ（通称ゼニ研）が、毎年個体数調査などを行っています。

## 問4 クジラ

厚岸町では過去に捕鯨が行われていました。当時捕鯨を行っていた大洋漁業の事業所は現在のフクハラ厚岸店、イエローグローブ厚岸店のあたりにありました。

この他にも、コンキリエの外観が牡蠣の殻の形になっているなど、厚岸の産業の多くが海に由来していることがわかります。

## 問5 アッケシソウ

厚岸町の名前のついて唯一の植物で、別名サンゴソウとも呼ばれています。旧札幌農学校の宮部金吾教授によって、採取地である厚岸の名から「アッケシソウ」と名付けられました。

厚岸町郷土館前では、毎年アッケシソウの試験栽培を行っていますので、ぜひいらしてください。

## 問6 ②イーモント号

イーモント号はオーストラリアのタスマニア州を出港し、1850年（嘉永3年）に厚岸町末広で座礁した捕鯨船です。この船は1985年（昭和60年）に引き揚げられ、現在、船底部は厚岸町海事記念館にて展示されています。また、この船が縁で現在、厚岸町はオーストラリア・タスマニア州クラレンス市と姉妹都市協定を結んでい

ます。

①レディ・ロウエナ号もオーストラリアの捕鯨船で、1831年（文政13年）に浜中町の羨古丹で停泊し、乗組員が上陸した船として知られています。

③カストリウム号はオランダの船で1643年（寛永20年）に厚岸湾に入り、14日間停泊して船体を修理したといわれています。

④サスケハナ号はアメリカ合衆国の軍艦で、1853年（嘉永6年）にペリーが浦賀に来航した際の4隻の黒船のうちの1隻です。

## 問7 ヒオウギアヤメ

美しい紫色の花を咲かせる植物で、名前の由来は葉が檜の薄皮で作った緋扇に似ていることから、その名が付けられました。

厚岸町の湖南地区には原生花園あやめヶ原があります。

## 問8 (1) 国泰寺

1804年（文化元年）に江戸幕府により設置が決定された臨済宗の寺院です。国

指定の史跡に指定されており、伊達の善光寺、様似の等澗院と並んで、蝦夷三官寺のうちの1つとして著名です。

## (2) 愛冠岬

厚岸町の代表的な名所です。アイヌ語でアイ（矢）カップ（上のもの）の意味で、矢の届かないところから『できない、届かない』という意味ももっています。

## (3) 別寒辺牛湿原

## (4) イコトイ

厚岸のアイヌの首長で、クナシリ・メナシの戦いで他の地域のアイヌの首長とともに停戦の仲介を行いました。夷酋列像に描かれた12人のアイヌのうちの1人です。

## 問9 (1) 厚岸町海事記念館

海事記念館は、海と街の人々との密接な関わりを展示する施設として1988年（昭和63年）にオープンしました。1階は厚岸の歴史や文化が主に展示され、2階は科学館としてプラネタリウムが設置されています。

## (2) アークトゥールス、スピカ、デネボラ

アークトゥールスはうしかい座、スピカはおとめ座、デネボラはしし座の主星です。これにりょうけん座のゴル・カロリ（チャールズ王の心臓）を加えて春のダイヤモンドと呼ぶこともあります。

## 問10 ④→②→③→①

④太田屯田開拓記念館は1991年（平成3年）、②ネイパル厚岸は1993年（平成5年）、③水鳥観察館は1995年（平成7年）①厚岸味覚ターミナルコンキリエは1994年（平成6年）にそれぞれオープンしています。

## 問11 ③うみえもん

うみえもんは厚岸町で2014年（平成26年）にご当地キャラクターの募集があり、最優秀賞に選ばれ、決まりました。ちょんまげはうに、眉毛が昆布、鼻はあさり、耳がほっき、肩当ては牡蠣、袴がはたて、刀は秋刀魚など厚岸の特産物を表しています。